

Dans les vignes du bon Dieu

Comme quelques autres communautés religieuses, les moines et moniales du Barroux ont renoué avec l'activité viticole. Manière de louer Dieu par l'excellence du vin, mais aussi de valoriser le travail des vignerons locaux. Reportage.

Par Laurent Dandrieu

Réparti en petites parcelles, certaines étagées sur de fines terrasses, le vignoble court entre les collines d'un paysage paradisiaque: à l'horizon se détachent le pic du mont Ventoux et les dentelles de Montmirail; entre les deux, le monastère bénédictin du Barroux, dont la silhouette ramassée et sereine s'enflamme sous le soleil de cette fin d'après-midi. Son allure médiévale trompe souvent le visiteur qui ne connaît pas l'histoire de cette communauté fondée dans les années 1970 par dom Gérard (*lire aussi page 104*), qui voulut perpétuer ici l'observance de la règle de saint Benoît et la liturgie catholique traditionnelle. Parmi les activités de la cinquantaine de moines qui y vivent et des quelques dizaines de moniales installées à quelques kilomètres de là, le vin occupe une place de choix.

« Tu as arraché de l'Égypte une vigne; tu as chassé les nations et tu l'as plantée. Tu as ménagé de la place devant elle, elle a enfoncé ses racines et rempli la terre. » (Psaume 80.) En déambulant au milieu des ceps, entraîné par le moine qui nous présente les différentes parcelles constituant le domaine viticole du monastère, fier de sa beauté et rappelant qu'« une vigne doit être aussi un jardin », les citations bibliques prennent vie. Ce « vin qui réjouit le cœur de l'homme » selon le psalmiste, signe d'harmonie, de prospérité et de bénédiction divine, il n'est jamais totalement absent de la pensée des moines: parce qu'il est la matière première de la messe, bien sûr, ce vin qui, entre les mains du prêtre, devient le sang du Christ; mais aussi parce que, dans les textes bibliques qui nourrissent cette rumination mystique qu'est l'oraison monacale, les réf-

SPYDILE PASCAL

Sur les bouchons de liège, la phrase de saint Paul: "Si je n'ai pas la charité, je ne suis rien."